



CARTA AL EDITOR

Producción científica latinoamericana sobre violencia de género durante el confinamiento por COVID-19



Latin American scientific production on gender violence during confinement by COVID-19

Sr. Editor:

Leímos con interés el artículo «Repercusiones de la pandemia de la COVID-19 en la salud mental de la población general. Reflexiones y propuestas» de Buitrago et al. quienes refieren que durante la pandemia el impacto psicológico no ha sido igual entre varones y mujeres, evidenciándose un aumento de casos de violencia doméstica contra mujeres y niños¹. Las deficiencias de formación en el personal de salud dificultan la identificación y captación de casos de mujeres víctimas de la violencia de género que acuden a los servicios sanitarios². En algunos países ha disminuido el número de víctimas que solicitan ayuda debido a las medidas de confinamiento, miedo al contagio y a la interrupción de los servicios de apoyo vital^{3,4}. Es fundamental mejorar los canales de información a través de dispositivos móviles y la formación del profesional sanitario para detectar a tiempo la violencia⁵.

Se realizó un estudio retrospectivo, en el que se examinaron los artículos sobre violencia de género en

tiempos de pandemia publicados e indizados en la base de datos Scopus desde enero 2020 a julio 2021, cuya autoría menciona afiliaciones a instituciones latinoamericanas considerándose los campos Article Title, Abstracts y Keywords. Los términos de búsqueda fueron las palabras: «gender violence» OR «domestic violence» OR «patriarcal violence» OR «intimate partner violence» OR «partner violence» OR «sexist violence» OR «violence against women» OR «battered women» OR «partner abuse» OR «feminicide» y su relación con los términos «2019-nCoV» OR «SARS-CoV-2» OR «2019 novel coronavirus» OR «COVID-19» OR «coronavirus disease 2019». Se encontró un total de 35 artículos publicados e indexados incluyéndose en el análisis 5 tipos documentales: artículos (77,14%), revisiones (11,43%), cartas al editor (5,71%), editoriales (2,86%) y artículos de conferencia (2,86%).

La producción científica latinoamericana sobre violencia de género, sigue en aumento, Brasil es el país que contribuye con mayor producción científica, representa el 60,0% de la producción latinoamericana, seguido de México, Colombia y Ecuador países que cuentan con 3 o más publicaciones. Existen 2 países de Latinoamérica (Perú y Panamá) que cuentan con al menos una publicación (tabla 1).

Los estudios sobre violencia de género en Latinoamérica desde principios de pandemia son mínimos, y en algunos países no se ha desarrollado investigaciones sobre esta variable, por lo que se sugiere a los organismos latinoamericanos de ciencia, tecnología e innovación a realizar una labor de promoción e incentivo a los investigadores para que generen mayor interés en el abordaje de esta problemática.

Tabla 1 Distribución porcentual de producción científica latinoamericana sobre violencia de género durante el confinamiento por COVID-19

País	2020		2021		Total	
	Frecuencia	Porcentaje	Frecuencia	Porcentaje	Frecuencia	Porcentaje
Brasil	14	40,00	7	20,00	21	60,00
México	2	5,71	3	8,57	5	14,29
Colombia	1	2,86	2	5,71	3	8,57
Ecuador	2	5,71	1	2,86	3	8,57
Argentina	1	2,86	0	0,00	1	2,86
Perú	0	0,00	1	2,86	1	2,86
Panamá	0	0,00	1	2,86	1	2,86

<https://doi.org/10.1016/j.aprim.2021.102212>

0212-6567/© 2021 Los Autores. Publicado por Elsevier España, S.L.U. Este es un artículo Open Access bajo la licencia CC BY-NC-ND (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>).

Autorías

Xiomara M. Calle-Ramirez: Conceptualización, curación de datos, análisis formal y aprobación del artículo en su versión final.

Luisa M. Infantes-Juárez y César Estefano Castillo-Menor: Participaron en el diseño, redacción del trabajo y en la aprobación del artículo en su versión final.

Miguel A. Saavedra-López: Participó en la elaboración de resultados, redacción y aprobación del artículo en su versión final.

Bibliografía

1. Buitrago F, Ciurana R, Fernández-Alonso MC, Tizón JL. Repercusiones de la pandemia de la COVID-19 en la salud mental de la población general. Reflexiones y propuestas. *Aten Primaria*. 2021;53:1-3, <http://dx.doi.org/10.1016/j.aprim.2021.102143>.
2. Valdés A, García C, Sierra A. Violencia de género: conocimientos y actitudes de las enfermeras en atención primaria. *Aten Primaria*. 2016;48:623-31, <http://dx.doi.org/10.1016/j.aprim.2016.01.003>.
3. Organización Mundial de la Salud. Preguntas y respuestas: violencia contra la mujer durante la pandemia de COVID-19

[consultado 14 Ago 2021] Disponible en: <https://www.who.int/es/emergencias/diseases/novel-coronavirus-2019/question-and-answers-hub/q-a-detail/violence-against-women-during-covid-19?gclid=EAlaIqobChM1Pf->

4. Organización Mundial de la Salud. La violencia contra la mujer es omnipresente y devastadora: la sufre una de cada tres mujeres [consultado 15 Ago 2021] Disponible en: <https://www.who.int/es/news/item/09-03-2021-devastatingly-pervasive-1-in-3-women-globally-experience-violence;2021>.
5. Sayan Vizcardo MK, Rosario Pacahuala EA, Medina Gamero AR. La otra cara de la COVID-19: la violencia de género. *Rev Esp Med Legal*. 2020;47:88, <http://dx.doi.org/10.1016/j.reml.2021.01.002>.

Xiomara M. Calle-Ramirez Mg ^{a,*},
Luisa M. Infantes-Juárez ^a,
César Estefano Castillo-Menor ^a
y Miguel A. Saavedra-López Mg ^b

^a *Escuela de Psicología, Universidad Nacional de Tumbes, Tumbes, Perú*

^b *Psicología, Universidad Continental, Cusco, Perú*

* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: xmcaller07@gmail.com
(X.M. Calle-Ramirez Mg).